

北海道	北海道	緑が丘福音キリスト教会	会堂礼拝	50%	・会堂に入る前の手指の消毒、手洗いをお願いをしている。/・会堂に空気清浄機、加湿器を設置し、礼拝中稼働している。/・台所、トイレのタオルをはずし、ペーパータオルを設置。ハンカチ持参をお願いしている。	・献金が極端に落ち込んだ場合にどうするかが課題
北海道	北海道	静内新生キリスト教会	会堂礼拝	80%	礼拝のみとし、他の集会はすべて休止。礼拝も通常より短くし、終了後は速やかに帰宅としている。/距離を開けて着席、会堂出入り口などに消毒用品設置。手の触れる個所の消毒、換気。	
北海道	北海道	永山福音キリスト教会	会堂礼拝, ネット礼拝	70%	礼拝は、午前中2回、夜1回として、集う人数を少なくし、礼拝をさざげている。また、インターネットによる配信も行っている。/礼拝の時間の短縮（約半分）、椅子の数を減らす。椅子の配置を工夫する。次亜塩素酸水による空間除菌を行う。約30分に1回の換気。来た時と帰る時の手洗い・手指消毒。/祈祷会は、手を伸ばして当たらない距離を保つように、椅子を配置している。	教会のメンバーの中で、礼拝堂に集まること自体に対して、様々な意見がある。教会員のメンバー同士の交わりが、希薄になりがち。
北海道	北海道	釧路のぞみキリスト教会	会堂礼拝, 各自の礼拝	60%	もともと大人16~18名。子ども4~6名の参加者です。/広さは、50名ほどの会堂ですから、参加60%ほどでは、換気を注意しながら礼拝ができています。/礼拝をお休みする方は、土曜日お昼前に連絡をもらいます。/土曜日夕方には、家庭礼拝用プログラムとメッセージ原稿を各家庭に配布します。（玄関先で）/今後も、地域の、コロナ罹患者の推移を見ながら、会堂で礼拝を続ける予定です。/どうしても会堂礼拝を中止しなければならなくなったなら、毎週土曜日に、週報とメッセージを全戸配布する予定です。	教会会計支出を抑えるために、会堂にインターネットは引いていません。そのため、インターネット礼拝はできません。また、したとしても、3分の2は年配者で、ネット環境はありません。/3月に行うはずの総会を4月26日に延期しましたが、再び、自粛要請が発令され、総会を成立させるためにどうしたら良いか思索しています。
北海道	北海道	北広島福音キリスト教会	会堂礼拝, ネット礼拝, 各自の礼拝	30%	上記の質問6は、4/12までは7割程度、4/19は3割程度。/礼拝時間の短縮（賛美の曲数や節数を減らしたり、報告の簡略化）。/主日礼拝と祈祷会以外の集いは休会。会食はなし。/CSは小中学校の状況に準じる。/三密を避け、消毒・マスク着用・換気の励行。/各自がそれぞれの事情を考慮しながらの決断を尊重。/5月の聖餐式は、パンとぶどう液なしで実施予定	事情により会堂礼拝の困難な方々への配慮に苦慮。当教会にはインターネット礼拝の仕組みがないので、電話、郵便、宣教の電子データ受け渡し等による。
北海道	北海道	小樽福音キリスト教会	会堂礼拝, ネット礼拝	90%	マスクの着用。消毒剤を玄関に設置。礼拝前・中・後の換気。間隔をあけて座る。/4/19臨時役員会にて、今後当分の間/礼拝の持ち方は、ネット配信中心。/奉仕者は、司会者、説教者のみ。ただ、ネット環境がない等、礼拝に来たいという方には、自己の判断で、参加可能。/?他の集会は、中止。/3月に予定されていた総会を4/26に予定していたが、書面に変更。/役員交代の選挙も予定されていたが、この状況が落ち着くまでの間は、現役員が継続。/5/6までの自粛の結果が、5/20頃までには分かると思われるので、??の措置をいつまで続けるかは、5月の3~4週目以降に、判断する予定。	
北海道	北海道	千歳福音キリスト教会	会堂礼拝	70%	礼拝を通常の時間帯より午後の2回に分け、人数を分散するようにしている。/礼拝室の換気を心がけている。/入口における手指の消毒、マスク着用の義務付け。/イスの間隔を通常の倍に広げている。/礼拝プログラムを短縮して、祈りとみことばを中心としている。（賛美の曲を半分以下にしている）	集まるのが難しくなってきたときの対応がまだできていない。ネット配信を考えているが設備と人材の確保が難しい。
北海道	北海道	三笠キリスト教会	各自の礼拝	休止	安息日と礼拝について説明。週報と説教原稿を礼拝前日までに用意する。	
北海道	北海道	名寄グレース教会	ネット礼拝	休止	ハングアウトというテレビ電話アプリを使って礼拝を捧げています。教会員が家庭単位である方が多いのと教会員数が十数名であるので全員とオンラインができています。聖書朗読や応答の祈りは各家庭からオンラインで奉仕をしています。献金は銀行口座に振り込み、捧げています。礼拝後の交わりもオンラインで行っています。メッセージの分かち合い、近況報告、祈りの課題を分かち合っています。役員会もオンラインで行っています。祈り会もオンラインで始めました。宣教師による英会話教室などもオンラインで始めました。新しい方もオンラインに参加され感謝しています。日曜学校は休んでいます。礼拝メッセージの中に日曜学校の子どものむけの要素を含めて行っています。配布物などはメールで送れるものに関してはメールです。その他、郵送や手渡しをしています。?会堂に集まって行・集会活動は中止しています。教会員への連絡などはこまめに行うようにしています。・他教会籍でオンライン礼拝が難しい方には週報と詳しいメッセージアウトラインを渡しています。	・聖餐式をどのようにすれば行うことができるのか?会堂が狭いため一同に集まると3密をさけることができません。分散礼拝のような方法を考えなければなりません。暖かくなると時には野外礼拝もできるかもしれません。?感染防止のための会堂の消毒をどのように、どこまでするのか?3密をさけるための教会堂でのルール作りと徹底することができるよう。

北海道	北海道	グレースチャペル	会堂礼拝, ネット礼拝, 各自の礼拝	20%	1 聖日礼拝（日曜日の午前10:30からの礼拝）以外の、人が集まるとの集会や行事は、緊急な場合以外は一切行わない。/2 聖日礼拝は通常どおり行う。ただし、配信したメッセージ動画を視聴するなどして、各家庭（個人）で礼拝を捧げることを原則とする。家庭（個人）礼拝を支援するために限定公開で動画配信中。今後ライブ配信の機材を整え、ライブと動画の二本立てを目指す。/3 週報とメッセージアウトラインはメールで配信するか、その環境のない方には配達する。/4 聖日礼拝に出席する場合は、手洗い（手指消毒）、マスク着用、他の方と2m以上の距離を空ける、という配慮を出席者相互が行うことを必須とする。その際、教会としては、?十分な間隔をとった配席、?定期的な換気を行い、礼拝後の密接な会話や飲食等はしないこととします。/5 学びや面談などで、テレビ電話等で行うことが可能なものは、個別に打ち合わせをして実施できるように努力する（すでに行っているものはある）。/6 電話、メール、手紙などで、近況報告や祈りの課題を出し合い、祈り合うことを密にする。	インターネット環境、パソコン、スマホのない方、使えない方が多いので、メディアを整えても活用範囲に限界がある。
北海道	北海道	函館のぞみ福音キリスト教会	会堂礼拝, 各自の礼拝	90%	・会堂での礼拝は通常通り。開始前、30分経過、終了後で換気をしている。/・感染しなくても欠席を余儀なくされる方が数名いる。土曜日に週報と宣教原稿をメールで送り、日曜日にできる限り礼拝をささげるよう励ましている。/・祈禱会を4月に再開したが、緊急事態宣言に合わせて再度中止とした。出席者はいつも楽しみにしているので落胆しているが、学びの資料を事前に配付して励ましている。	夏〜秋にかけての行事をどうするか（いち教会としても、地区全体としても）。
北海道	北海道	北見めぐみキリスト教会	会堂礼拝, ネット礼拝, 各自の礼拝		求道者（オイコス）との関係を継続するために、教会外で、個人的に関係を持ち、メールなどで励ましている。	医療関係者や、体調を崩している方がのフォーアップ
北海道	北海道	ニセコキリスト教会	会堂礼拝, ネット礼拝	30%	礼拝ではマスク着用、窓開け換気、食事なし。 インターネットご使用できないご年配の姉妹には、平日に訪問し短く礼拝しています。	ライブ配信の音声調整があまり上手くできず聞きづらい問題。 オンライン献金などが今後の課題になるかもしれません。
北海道	北海道	糸井福音キリスト教会	会堂礼拝	通常通り	工夫～入り口にアルコール手指消毒剤、マスクの設置（信徒各位に励行）/空気清浄機の設置 /1時間ごとに窓を開け換気の徹底/長机の左右に着席、かつ、向き合わせにならない様な机の配置の工夫/礼拝時間の短縮（賛美を2番まで）/お茶、会食の短縮、や省略等	陽性者が出た際の対応はどうするか？ 保健所への連絡、JECAに報告は？
北海道	北海道	旭川めぐみキリスト教会	会堂礼拝	80%	■新型コロナウイルスへのめぐみ教会の対応 ・教会に来る前は、自覚症状がなくても検温をして、平熱以上の発熱や、咳/吐き気、頭痛などあった場合は、礼拝出席を控え自宅で礼拝の時を持ってください。 ・家族や近親者に風邪等健康上不安な方がいた場合も、礼拝出席を控え自宅で礼拝の時を持ってください。 ・教会での礼拝に参加する場合は、マスク着用をして、アルコールによる手洗いを徹底してください。礼拝中の換気など感染予防には細心の注意をしてください。 ・具体的内容は随時連絡しますのでご協力をお願いします。 ・礼拝に出席できない姉妹のために、礼拝説教を録音し、週報その他の印刷物と共に説教CDを届けている。	マスク不足、消毒用アルコール不足。/この世の声や情報に振り回され、不安ウイルスが蔓延することによって、この国のキリスト者が、堅くみことばに立った主への信頼が揺らいでしまう危機感を覚える。/『神である主、イスラエルの聖なる方は、こう仰せられる。「立ち返って静かにすれば、あなたがたは救われ、落ち着いて、信頼すれば、あなたがたは力を得る。」/しかし、あなたがたは、これを望まなかった。イザヤ35:15』/『心騒ぐ者たちに言え。「強くあれ、恐れるな。見よ、あなたがたの神を。復讐が、神の報いが来る。神は来て、あなたがたを救われる。」イザヤ35:4』『恐れるな。わたしはあなたと共にいる。たじろぐな。わたしがあなたの神だから。わたしはあなたを強め、あなたを助け、わたしの義の右の手で、あなたを守る。イザヤ41:10』 そうお語りになる主を信頼できなくなったら、教会の存在意義が失われてしまう。安息日の主であるイエス様が、みこころに従う者を守り、支えてくださいます... という信仰だけは、教会は失いたくないものである。
北海道	北海道	屯田キリスト教会	各自の礼拝	休止	・4月19日から会堂での礼拝休止、とりあえず3週の主日、その後は再検討。/・主日午前10時半から各自宅で同時刻礼拝実施。事前に週報等を全員に郵送。/・水曜日の祈禱会は、水曜午後9時から各自宅で同時刻祈り会を実施中。/・教会専用のフェイスブックと、牧師個人のフェイスブックで情報発信。/・パソコン使用できない方々へは、電話かファックス利用。/・できるだけ孤立感を持たないように最大限配慮し励まし合うようにしている。/・聖書信仰に立脚したネットの聖書講演等を紹介。/・毎日、デボーションの実行を推奨。	・いつまでこのような形をとるべきか不透明。長期化した場合の対応。 ・ネット礼拝等に不慣れで戸惑い。 ・年間予定の諸行事が全くできない現状。

北海道	北海道	平岡福音キリスト教会	会堂礼拝, 各自の礼拝	70%	時間短縮、手洗い・マスク着用、換気、座席の間隔を空ける等。欠席への配慮、近況・祈祷課題の共有。	
北海道	北海道	札幌フライトハウスキリスト教会	ネット礼拝, 各自の礼拝	休止	週報をメール事前配信（木曜日）/ホームページで日曜日礼拝時間10時30分に合わせ音声の祈り・メッセージと説教要旨を配信。	動画配信を検討中だが、メール・インターネットを使用していない方への情報配信の方法について。
北海道	北海道	札幌中央福音キリスト教会	ネット礼拝	休止	教会員への連絡はメールが基本。 教会のホームページには、個人情報に配慮しながら週報と録音した説教を掲載している。	同じ市内でも地域によって住民のリスクへの感じ方が異なるようだ。私たちは市内の比較的中心部にいるので、郊外地域よりも敏感にならざるを得ない。/当初は、教会での礼拝を維持することを心がけていた。ところが医療現場では感染拡大防止にかなりの神経を使っていることを知らされ、私たちはあまりにも認識が甘かったと反省し、医師からのアドバイスもあって4月19日からはオンラインでの礼拝に切り替えた。
北海道	北海道	札幌南福音キリスト教会	ネット礼拝	休止	事前に賛美、メッセージすべてを収録して、編集を行いYoutubeチャンネルから日曜に配信されるように行っている。インターネット回線のない方には同じく賛美とメッセージで事前に収録したものを音源CDにして自宅の方に原稿と共に届けている。	設備を整えるために、機材を増やしていきたいが予算がない。出来る範囲で行っている
北海道	北海道	大麻福音キリスト教会	会堂礼拝, ネット礼拝, 各自の礼拝	60%	間隔、換気、時間短縮	
北海道	北海道	厚別福音キリスト教会	会堂礼拝	50%	礼拝や教会活動の状況について、工夫していることについてお知らせ下さい。 感染が拡大していることを踏まえて、改めて注意喚起した結果、自宅待機を選ぶ人が増えてきました。現在は、欠席者にはメールで説教原稿を送り、感想を返信していただいています。これまで教会にネット環境がなかったため、その整備を急ぐこととしました。	
北海道	北海道	北栄キリスト教会	会堂礼拝	60%	次週より5/10までを一区切りとし、ライブ配信を用いた礼拝を実施する予定。	
北海道	北海道	札幌西福音キリスト教会	会堂礼拝, ネット礼拝, 各自の礼拝	30%	4月19日には会堂における礼拝式を実施しましたが、翌週26日よりとりあえず5月いっぱい集会は行わず、それぞれ自宅などでの個人もしくは家族での礼拝に切り換える事になりました。 6月以降については5月中旬に役員会にて判断する予定です。 聖書のメッセージは日曜日午前中までにYoutubeにメッセージ動画をアップし、原稿と録音のデータへのリンクと共に教会オフィシャルのブログに掲載します。	ネット環境のない教会員への対応が困難であることと、求道者、新来者への対応ができない。
北海道	北海道	三番通福音キリスト教会	会堂礼拝	80%	席を離している。/ドアと窓を開けっ放しにしている。/日曜午後の交わりや平日の集会は休止中。 聖餐式も休止中。	
北海道	北海道	東栄福音キリスト教会	会堂礼拝, ネット礼拝	80%	マスク着用、間隔をおいて座る、手の消毒 平日の集会はオンライン	
北海道	北海道	栄福音キリスト教会	ネット礼拝, 各自の礼拝	休止	ユーチューブで説教・お知らせ・週報を限定配信、他、説教原稿・お知らせ・週報を郵送、電話をかけた後、玄関先を訪れたり。/4/12イースターから5/6まで役員会として感染症対策のため礼拝・諸活動の休止を決め、そのむね会員にはライン・電話で知らせし、イースターの週に、休止のお知らせと4/12臨時役員会の報告を会員に郵送した。5月10日には、小さな群れをさらに二つに分け、感染症対策をとり、9時半、11時からそれぞれ40分の礼拝の再開を目指している。ユーチューブの説教の録画撮りは土曜午前に行い、編集し、主日、10時半に、お知らせ・説教（聖書箇所・題・説教）・年月日・オルガン1曲、を限定配信している。	
北海道	北海道	グレースコミュニティ	ネット礼拝	10%	礼拝をライブ配信、後日動画や録音を配信、郵送、その他。 教会活動は、小グループのリーダーが個別に連絡を取り合っています。 小グループのリーダーを励ますためにオンラインミーティング。	
北海道	北海道	札幌平和の福音教会	会堂礼拝, 各自の礼拝	通常通り	19日までは通常通りでしたが、26日から、ウイルス感染について心配、不安の人は、休んで、各自礼拝してよいこととなります。但し、メッセージの内容はプリントして渡す予定です。	

北海道	北海道	札幌希望の丘教会	会堂礼拝, ネット礼拝	90%	礼拝時間を15分短縮/礼拝中の賛美は1節のみ/聖餐式は行方がパンとぶどう液は用いない/5月からは礼拝前後の集会は基本的にすべて休止。教会運営に欠かせない必要最小限の集会は関係者がその都度必要に応じて決める。教会学校は休止。/小枝会（小グループ）の集会は休止し、メールや電話などお互いに連絡を取り合う。	
北海道	北海道	札幌聖書教会	会堂礼拝, ネット礼拝	休止	4月19日、26日と5月3日の礼拝をお休みにします。礼拝説教をホームページで聞いていただきます。礼拝説教を同時中継できるように対処したいと思います。	
東北	青森県	黒石福音キリスト教会	会堂礼拝	50%	・礼拝時間の短縮（30～40分）/・讃美は小声か心で唱え、すべて座ったままで行ってる。/・礼拝後の食事は行わない。/・週報と説教原稿は持って行ける方には直接配布、メールで出来る方には送付。/・午後の各集会は3月から休止、今後の開始予定は未定。/・祈禱会は聖書朗読と祈りだけとし短い時間で行ってる。	・高齢者と闘病中の方々への対応。 ・求道者へのフォローアップ
東北	青森県	つがる福音キリスト教会	会堂礼拝, ネット礼拝	30%	インターネットを使っていない年配者のために、インターネットのできる方々は各家庭で礼拝に参加できるようにウェブ配信を始めました。年配者や家庭で礼拝をするのが難しい方々が会堂にきています。/4月から愛餐会、CS、子供会はお休みしています。会堂の入り口には除菌アルコールを置いています。現在、子供たち用のウェブ配信を検討しています。	
東北	青森県	弘前福音キリスト教会	会堂礼拝, ネット礼拝, 各自の礼拝	50%	礼拝のライブ配信を、4/12から始めた（結果的にそれが4/19からの三陸のぞみ支援の一助となった）。現時点で集会中止が危急な状態ではないと判断しているが、それぞれの立場（社会的・心身の状況等）・考えを考慮し「どこにいても、安心して一緒に礼拝をささげる」意識を共有していきたい。/祈禱会についても、オンライン開催を検討中。その他、伝道のための外向けの集会（CS等）は、しばらく見合わせざるを得ない。/今後の対応方針（例：教会所轄の保健所管内で感染者が確認された場合）について、4/19の役員会で検討した。これから文書化し、教会員内で周知を図る。その際、献金の扱い（口座振込）についても案内する予定。/「従来の礼拝式が止まっても、礼拝は止めないこと」「教会員に無理を強わず、お互いを尊重すること」「教会が社会的責任をふさわしく果たすこと」を軸として考え、対応していく所存。	教会近辺で感染者ゼロの現段階で、いきなり緊急事態宣言の対象とされた戸惑いは隠せない。地域社会でも教会内でも、いわゆる「三密」はなんとか避けられていると思うが、その分「外からウイルスを持ち込まれること」への警戒感・不安感の方が大きい（現時点では皆冷静に対応できていると思う）。/また、教会員は職場・家庭等それぞれの立場で、今回の件でのストレスを少なからず受けている。4/19の礼拝出席者数が低下した一因は、そういった疲れによる体調不良。/ライブ配信等、新たな試みをぶっつけ本番でしているのが現状。その分課題・作業量も増えている（同時に新たな励まし・可能性もいただいている）。/教会外（調教派の働き・岩手開拓等）でも、新型コロナへの対応検討・判断を求められる事柄が多数ある。牧師自身のストレスマネジメントも無視できない課題（公言しづらいが、あえて記す）。
東北	青森県	あすなる福音キリスト教会	会堂礼拝	通常通り	時間短縮、30分礼拝を二回に分けて行っている。/一部と二部の間に30分の感覚を置いて、換気と消毒を行い、出席者にはマスク着用、手の消毒等、感染予防に極力注意していただいている。	経済的な負担を抱えている会員が多く、教会財政がさらに逼迫しつつある。
東北	青森県	八戸福音キリスト教会	会堂礼拝	70%	5/3のみ会堂での礼拝休止・説教原稿と礼拝手引きを各自に渡す	
東北	青森県	青森福音キリスト教会	各自の礼拝	休止	・各自家庭で会堂の礼拝時間に、会堂の礼拝順序に従って礼拝します。/・週報と説教要旨を毎週、各家庭に郵送します。/・メンバーに電話で安否を問い、互いの励ましに心がけます。	
東北	岩手県	花巻めぐみキリスト教会（友好）	ネット礼拝	休止	会堂での礼拝は4月19日まで行いました。その日にZOOMの使い方を説明し、兄姉に勧めました。平日の祈り会もZOOMで行います。その他の活動（英語クラス、木曜日のカフェ等）は一時休止です。個人の聖書の学びは宣教師宅で継続。	
東北	宮城県	泉パークタウンキリスト教会	ネット礼拝	休止	ズームを使って主日礼拝を毎週インターネットを通して行っています。奏楽者と司会者が説教者やズーム・ホストと同じ部屋で行うこともあれば、ヒム・プレイヤーを使ったり、説教者が同時にホストの役割を果たしたりすることも試しています。礼拝の間、基本的に説教者と司会者以外のマイクを皆消すことにしています。礼拝が終わったところに皆さんのマイクのミュートを解除してもらってお互いに話し合う交わりの時間を持ちます。	インターネットの接続状況や端末の問題は多少ありましたが、普段の礼拝出席者が殆ど参加できたこと、そして引越して行った方も久しぶりに参加できたことを感謝します。

北関東	茨城県	結城福音キリスト教会	各自の礼拝	休止	3/1,8,15は家庭礼拝、3/22,29,4/5,12は会堂礼拝、4/19,26,5/3は家庭礼拝。5/6以降は未定。/4/19の礼拝からは家庭で主の日の結城福音キリスト教会としての礼拝を守るため、「礼拝と祈りのガイド」を作成し、通常の主の日の礼拝の式次第に沿って、紙上礼拝ができるようにした。普段礼拝には来ないご主人とそれを用いて礼拝できたという姉妹の声もあった。/筑西キリスト教会と宣教協力し、「聖書朗読」、「宣教」、「讃美」をそれぞれ4月26日（結城）と5月3日（筑西）で担当する計画を立てている。担当部分を前もって動画で録り、編集したデータを、ネット環境がある方はそれを教会のHPからダウンロードして紙上礼拝の中に加えてもらうようにする予定。	直接的な交わりを持っていないこと。
北関東	茨城県	明野教会	会堂礼拝	通常通り	聖餐式は中止しましたがそれ以外は通常通り礼拝を守っています	訪問ができなくなったことです
北関東	茨城県	古河東キリスト教会	会堂礼拝	60%	少しでも体調の変化のある方は、感染予防のため、休んでいただいております。/希望者に、礼拝の録音テープを届けています。/3密にならないように席・換気等を工夫しています。礼拝時間を半分程度にしています。/いつもの、出席数になるようでしたら（望ましいですが）2部礼拝にして、半数づつの出席にする予定です。	教会員も収入が減り、教会会計も減少しています。
北関東	茨城県	筑西キリスト教会	ネット礼拝, 各自の礼拝	休止	・教会員が少ないため、インターネットを使用していない信徒へは訪問によるフォローを行っている。	<ul style="list-style-type: none"> ・YouTubeを用いてのメッセージを配信しているが、機材（ビデオカメラ）の限界があり、新しい設備が必要になっている。 ・インターネットを使用していない信徒への対応方法。同じ対応ができない。 ・献金の方法
北関東	栃木県	泉キリスト教会	各自の礼拝	休止	4月の第一、第二、第三週の礼拝は集会としては休止させ、郵送と訪問での対応とした。第4週からウェブ配信を目指しているがテスト版を試行してから検討する。	<ul style="list-style-type: none"> ・高齢者層のウェブ対応が課題。 ・ウェブ配信の試行や、郵送手配、また教会員へのメール連絡など、また日常変化する最新状況見極めのための報道の確認。 ・集会はなくて、すぐに家族での時間にはできて、通常よりは家族での時間が取れているが、子どもも休校で友達とも遊ばずにストレスを抱えている。
北関東	埼玉県	武蔵台キリスト福音教会	会堂礼拝, ネット礼拝, 各自の礼拝	10%	ネット参加の方々にも、事前に週報と説教要旨をお渡しするようにしている。通常の礼拝と同じく、献金の時間もありで。一人暮らしで1週間家に閉じこもっている高齢者もおられるので、会堂に来たい方には扉を開いています。	聖餐式の実施、洗礼式の実施時期、求道者へのアプローチ、地域への宣教。
北関東	埼玉県	川越聖書教会	会堂礼拝, ネット礼拝, 各自の礼拝	10%		
北関東	埼玉県	東岩槻キリスト教会	各自の礼拝	休止	TCUの辻中先生に説教原稿を送って頂き、信徒に配布し、それぞれの家庭において礼拝を行っております。	特にありません。
北関東	埼玉県	西上尾福音教会	ネット礼拝, 各自の礼拝	10%	LINEのLive機能を使って、主日10:30からライブ配信による礼拝を行っています。/教会のほとんどの方がアカウントを所持し、日頃から使っていたため、皆さんが使い慣れているLINEでのライブ配信にしました。/LINEアカウントを持っていない数名の兄弟には、礼拝ガイド・週報・宣教メッセージなどをお届けしています。10:30から時間を合わせて礼拝することを勧めています。/主日に会堂にいるのは、牧師家族のみです（教会に住んでいるので）。/礼拝はライブ配信では難しい交話などをなくし、40分ほどにしています。/時間を合わせる以外にこれといって工夫はしていませんが、とにかく一つの礼拝をささげることを意識し共有しながら礼拝を行っています。/教会学校も、LINEのグループ通話を使って、礼拝直後に行っています。	やはり、交わりがどうしても希薄になってしまうことです。礼拝後は食事をとにし、午後夕方近くまで一緒に過ごすのが主日の日常でしたので、集まることができない状況に、皆さん寂しさを感じておられます。

北関東	埼玉県	鶴ヶ島聖書教会	会堂礼拝, ネット礼拝, 各自の礼拝	20%	・礼拝は原則各自家庭にてネットを利用して行う（ZOOM）。/・教会では、牧師夫妻、役員数人、ネット配信奉仕者、奏楽者、計10名以内を目指しての礼拝配信。/・換気・アルコール消毒・マスク・礼拝終了後も消毒などを行う。時短礼拝は35分・無声賛美で行う。/・週報・説教要旨・お便りなどはメールで配信・手紙郵送で対応。/・子どもクラス、祈禱会、諸集会は、中止。各自家庭にて対応中。役員会は時短で行う。（40分）/・高齢者・持病ある方には、電話・メールにて安否を伺う。	・求道者・子どもたちのフォローをどのようにしてサポート可能かについて検討中。（課題）
北関東	埼玉県	上尾キリスト福音教会	各自の礼拝	休止	教会員と求道者に、主日礼拝毎に聖書箇所と説教題、心に留めるポイントを文書にして送り、各自が神様との交わりを持てるようにしています。また、その後に、その聖書箇所からのショートメッセージを文書にして送ります。電話、メール等で、皆さんとの交わりを持てるようにしています。今後、礼拝を再開する場合には(小中高校の再開をめどにしています)、人数を9名以下にして、会衆を分散して行うこと等、方策を検討しています。	
北関東	埼玉県	栗橋キリスト教会	各自の礼拝	休止	8:00~10:30、週報と同時刻家庭礼拝の手引きを取りにきて頂いている その際に献金も献げられている 11:00、各自で同時刻家庭礼拝 会堂では牧師夫婦で礼拝を献げている	
西関東	東京都	浜田山キリスト教会	会堂礼拝, ネット礼拝	休止	礼拝はYoutubeライブ配信にて行い、祈禱会はzoomを用いている。 ネット環境などのない家庭には音声CDを送付している。	
西関東	東京都	宣教教会	ネット礼拝, 各自の礼拝	休止	礼拝では、Zoomを使ったライブ配信をしています。（セキュリティのことは要注意しつつ） そして、Zoomのブレイクアウトを使って、小グループの時間を使い、一方的に「聞く」「見る」だけに終わらないように心がけています。（参加者は減ってしまうのは課題です）/土曜日にZoomを用いて祈禱会をしています。感謝なことは、これまで祈禱会に来なかったような方々がここに加わっていることです。（当然、来ていたけど、Zoomでは参加できないという方も一方でいます）/信徒の方々同士で声をかけあうことを励ましています。	長期化することを思うとき、ライブ配信に対応できる方々はまだいいのですが、対応できない方々のフォローに苦慮します。紙ベースの対応はしていますが、それだけでは困難なこともあると思います。ただ、そういう方は高齢の方も多いため、集まること、近所であっても教会に集まることには警戒があるので、悩んでいます。
西関東	東京都	ぶどうの樹キリスト教会	ネット礼拝	休止	3月29日からYouTube（事前録画、限定公開）での配信にし、礼拝時間前にメーリングリストで週報等とともに送りしています。/5月以降もしばらくこの状況が続くと判断し、役員会で相談、5月17日、24日のゲストメッセージを迎えての特別礼拝・午後の集会はキャンセルとしました。 /役員会や青年の「話し合い・交わり」は、Zoomを使って早くから取り入れてきましたが、「教会の方ならどなたでも」と思い、4月12日から、試みとして、礼拝時間後（11時半過ぎから40分）交流のときを持っています。参加して下さった方は、お顔が見れたり、お声が聴けたり、様子が知れたり、励ましの機会と なっているようです（参加者が多くなっていくと、話がしにくい環境になりそうです）。	会堂に会しての礼拝が、いつからできるようになるかということ。/入院中、施設入所中の方々への訪問ができないこと。/5月の特別礼拝・午後の集会がなくなったことも残念です。/教会のネット環境があまり良くないためライブ配信を避けていますが、そのため、編集作業にかなり時間をかけることとなり、その点が少し大変です。/Zoomでの交流は、参加したくても、やはりまだ繋がるのが困難な方がいらっしゃるの、その点が早く解決できたらと思っています。
西関東	東京都	キリスト教朝顔教会	会堂礼拝, ネット礼拝	休止	礼拝は司式者、奏楽者、ライブ配信補助者及び教職者で礼拝式を行っている。 Youtubeライブ配信を用いて祈禱会の内容を週1回(木)配信 後日動画や録音を配信, 説教原稿（要旨等）の配布, 週報の配信/郵送	
西関東	東京都	千歳鳥山光の子聖書教会	ネット礼拝	休止	ネット環境をお持ちでない方には、週報と説教原稿を郵送しています。	
西関東	東京都	おざく台キリスト教会	ネット礼拝	休止	Zoomで礼拝し、60～70%ほどの人をカバー。残りは、郵送、手紙、電話などで対応。デジタル（ZOOMとHPやfacebook）とアナログ（電話、訪問、手紙）を両方活用しています。祈禱会や学び会もZoomで行っています。	献金は現在はおいておいて、再び礼拝が再開できたときにお持ちいただく予定ですが、今後長引きそうならば、集め方を考え中です。もう数か月は大丈夫そうです。

西関東	東京都	東村山キリスト教会	会堂礼拝, ネット礼拝, 各自の礼拝	10%	・局面が変わるごとに、教会活動や礼拝形式を変えてきている。/・今の段階は、教会活動は停止している。主日礼拝は、四つの方法で行っている（インターネットライブ礼拝・会衆参加型自宅礼拝、当日の週報と説教要旨を使った自宅礼拝、一週遅れの郵送での週報と説教要旨による自宅礼拝、何らかの事情による少数の会堂礼拝）/・この四週は、インターネット礼拝を中心として礼拝で落ち着いている。70%ほど。たぶん、今の四つの礼拝を維持しながら、収束に向けて会堂礼拝を回復にさせて行くことになると思います。/・役員会もWeb会議で行っている。/・インターネット礼拝が中心になってから、集団感染についての心配はなくなった。/・献金は、ゆうちょ振替口座への一ヶ月に一度のまとめた献金をお願いしている。集まりにくい状況は続いている。	・アンケートをどのような目的のために収集されているのか、その目的を伝えてもらった方が良いと思います。
西関東	東京都	柿生キリスト教会	ネット礼拝, 各自の礼拝	休止	宣教教会のライブ配信に合流しています。ただ、柿生の方が、ライブ配信に対応できない方が多いです。youtubeに、限定公開で、礼拝の動画を配信し（宣教とは別に、メッセージ別撮り、賛美なども変え、独自に編集しています）、多くの人はそちらで礼拝の時間を持っています。	本当に顔を合わせる機会がなくなりました。/長期化することで、心配です。/教会員のひと話したのは、教会に集まることは困難でも、もう少し現状が落ち着いたら、来れる人だけでも散歩する時間を決めて、散歩しながら、三密をさけて、顔を合わせ、語り合う時が持てるような企画をすることでした。
西関東	東京都	上水めぐみキリスト教会	会堂礼拝, ネット礼拝	30%	礼拝をCDに録音して欠席者全員に週報と説教完全原稿と共に送っている。	1. 近隣に戸別訪問伝道が出来ない。 2. 信徒の家を訪問出来にくい。 3. 特別伝道集会や特別集会を開けない。
西関東	東京都	立川駅前キリスト教会	会堂礼拝, ネット礼拝	10%	・教会堂での礼拝はスタッフを含めて10人をこえないようにしています。 ・オンライン礼拝はLINE(一部Zoom)を用いてライブ配信しています。 ・祈禱会もオンラインにして皆で折り合っています。 ・長老会(責任役員会)と執事会(役員会)もそれぞれオンラインで活動しています。	・会計業務のスタッフの方々には教会堂と金融機関等を行き来するので大変です。
西関東	東京都	青梅キリスト教会	会堂礼拝, ネット礼拝	10%	なるべくインターネット配信を利用させていただくようにと告知しています。	
西関東	東京都	つつじヶ丘キリスト教会	会堂礼拝, ネット礼拝	20%	礼拝の簡素化、プログラムの短縮、馴染みのある歌いやすい賛美、説教時間の短縮/土曜日に週報、日曜午前9時過ぎに説教原稿を一斉配信/web礼拝、礼拝のユーチューブ配信、hpアップ/web教会学校(日)、web祈禱会(水曜夜、第2・4木曜朝)/月の初めに週報・献金袋・印刷物の郵送、近隣訪問手渡し/名簿、連絡網の整備と、4名の執事たちによるケア、交わりの工夫/(小グループへの移行を進めることも考え、昨日の執事会で話し合ったところです。)	
西関東	東京都	キリスト教たんぼ教会	会堂礼拝, ネット礼拝	休止	礼拝は、司会者と説教者のみ。あとはすべてオンラインで、オンラインに繋がれない方に気を配りつつ。/伝道イベントは、おうちで楽しめるものを用意して、教会とやりとりする形を試行し始めました。	顔が見えないこと。ZOOMなどの双方向サービスは、順次拡大しながら取り入れています。
西関東	東京都	八王子キリスト福音教会	会堂礼拝, 各自の礼拝	休止	通常通り 3/22まで、休止3/29,4/5,4/19~5/3(予定) 50% 4/12(復活日礼拝) 通常の時間帯(主日10:30~12:00)に、全員が心合わせて自宅礼拝を守るよう、呼びかけています。そのために、週報や説教の音源を配信し、簡単な指針を添えています。可能な方には週報を取りに来てもらい、その際共に祈り、信仰を励ますように心がけています。それが出来ない高齢の会員等には、こちらから可能な限り訪問をし、短い礼拝や祈りの時を持っています。執事(2人)が主日の午後、同じ時間帯に来てくださるので、共に祈り、情報交換や話し合いの時を持つことでできています。	他の教会と同様、教会員の霊的成長および、宣教の停滞が心配です。今年度からCS再開を予定していましたが、それも実行出来ていない状態です。具体的な教会の建て上げのわざ、諸活動、特に宣教の面で身動きが取れない窮屈な感じです。
南関東	神奈川県	長津田みなみキリスト教会	会堂礼拝, 各自の礼拝	休止	3/29から会堂での礼拝及び諸集会(祈禱会は3/26から)を中止、メールでのメッセージ・週報送付を開始しました。4/12からはzoom礼拝を開始しました。参加できない方にはメッセージ・週報を郵送・メール・ファックスなどで届けています。教会学校は成長ワークのコピーと豆カードを毎週2名に届けています。祈禱会はメール添付でテキストを送っています。週1回、「牧師の一言」という牧師から教会員への励ましのメッセージをメール配信しています。少なくとも4月いっぱいはこの方式で行うことが決まっています。	IT環境の無い方が少数おられ、全員参加でのインターネット礼拝がもてません。教会全体の一体感を維持する難しさがあります。聖餐式をどうもつか、検討の必要があると思っています。
南関東	神奈川県	たまプラーザキリスト教会	ネット礼拝, 各自の礼拝	休止	礼拝 ZOOMによるネット礼拝、メッセージの音源をホームページにアップ、メッセージ原稿を郵送する、と三種類の方法でメッセージを届けています。	いつもと違うことに慣れて来ました。

南関東	神奈川県	横浜さちが丘キリスト教会	会堂礼拝, ネット礼拝	20%	礼拝は役員と牧師夫妻が会堂でささげているものを、音声でライン配信しています。そのほか、動画を録画して、あとからYOUTUBEで配信しています。またネットの環境のない方たちには、メッセージを録音しCDやカセットテープで配っています。礼拝の時間は、賛美を1曲減らし、メッセージを短くして、1時間を目安にしています。祈禱会はラインでしています。ラインのできない方たちには、電話のかけ放題プランの人が出席したい人と電話でつないでいます。祈禱会は水曜の夜、木曜の午前の二回行っています。	困っていることと言えば、教会員同士の交わりです。ラインのグループがあり、そこに参加している人たちはいろいろなことを共有したりしながら少しの交わりができますが、そこに参加できない人は孤立しがちです。今は牧師が、許されれば訪問したり、電話で声を聞いたり、メールをしたり、印刷物を郵送したりという一方通行の交わり(と言うかわかりませんが)しかできないことが多いです。また献金のことも切実な問題です。礼拝に全体で集まらなくなると献金額が落ちていきますし、月定献金も滞りがちです。教会からは教会にお持ちいただいたり、牧師や会計役員が訪問させていただいた時に、献金をおささげくださいと率直にお願いをしています。
南関東	神奈川県	秦野詩音キリスト教会	ネット礼拝	休止		聖礼典の執行 献金
南関東	神奈川県	橋本キリスト教会	会堂礼拝, ネット礼拝	20%	新型コロナウイルス感染症対策専門家会議が4月1日に発信した「新型コロナウイルス感染症対策の状況分析・提言」をベースに、礼拝を10名以下に抑えることとし、出席者を指定しました。他の方へ聖日の対応はストリーミングと録音データの配信、週報のPDF発信です。 牧師夫妻から礼拝出席者全員（世帯毎）にハガキを一度送りました。この状態が続くならば繰り返したく思います。 交わりのためにGoogleフォームに投稿フォームを設け、毎週木曜日に編集発信しています。このフォームは祈禱課題の提示先を「全体」「牧師だけ」「牧師&役員会」から選べるようにしています。メール、LINE、FAXも受け付けていますが、あまり祈禱課題の投稿、連絡は多くありません。普段の交わりが現れているようでは考えさせられます。	交わりの維持、特に求道者の方々のケアが難しいと感じています。
南関東	神奈川県	かもい聖書教会	ネット礼拝, 各自の礼拝	休止	礼拝当日、牧師と役員のみが集り、礼拝のライブ配信を行っている。視聴できない環境の方へは、当日の説教CDを配布。週報や月報等の情報はホームページにパスワードをかけた状態で上げ、教会情報を共有している。その他8割の方が登録している緊急連絡メールを活用している。週日の集会は祈禱会を含め集って行うものを全て中止中。各会ごと、ラインやZOOMを用いた祈り会や学び会を行っているグループもある。	教会全体の交わりや折り合う場を持たずにいること。求道者との学びも中断状態にあること。
南関東	神奈川県	主都福音キリスト教会	ネット礼拝	休止	交わりの確保のためにzoomの使用を検討しています。教会学校では既に、zoomで行っています。	
南関東	神奈川県	長津田キリスト教会	ネット礼拝, 各自の礼拝	休止	会堂に集まった活動はすべて休止している。通常の聖日礼拝の時間にyoutubeを使ったライブ配信を行っている。礼拝プログラムは一部省略している。賛美歌の著作権を考慮してライブ配信のみとしている。司会、奏楽、宣教は牧師夫妻と伝道師で行っている。ネットを見ることができない方々には、宣教の要旨をプリントして郵送している。今後、祈り会もライブ配信することを検討している。役員会はこれまでメールで情報交換を行ってきたが、web会議を導入しようとしている。	
南関東	神奈川県	上作延キリスト教会	会堂礼拝, ネット礼拝, 各自の礼拝	20%	3月第1週から会堂礼拝は最低限の奉仕者に制限。前奏/後奏/献金時伴奏などは過去の音源利用。基本はオンライン中継で礼拝。ネット環境のない方には週報と説教要旨の郵送（月曜日投函）。会堂での平日集会は休止。ZOOMオンライン祈禱会実施。メールで教会近況/祈禱課題を共有。役員会は、Chatworkというアプリで随時情報交換と話し合い可能に。オンライン会議実施。	オンライン中継で礼拝しているが、双方向でなく一方的。「ともに」の実感ない。オンライン中継のための機器や技術を持つ奉仕者がいるため中継できているが、その方が倒れれば継続は難しい。一人一人の様子が見えない。牧師ひとりで全員連絡把握は困難。メンバー同士の連絡、相互牧会？が求められるが、「個人情報保護法」によるプライバシー意識過剰の影響で連絡先交換ができていなかったため、そこから始めなければいけない。

南関東	神奈川県	二宮山西キリスト教会	ネット礼拝	休止	<ul style="list-style-type: none"> ・年配者を中心に連絡を入れている。 ・LINEを使った有志の自宅祈禱会が始まった。 	<ul style="list-style-type: none"> ・入院中の方々への訪問ができないこと。 ・教会献金が減り、財政的に厳しいこと。
南関東	神奈川県	湘南ライフタウンキリスト教会	会堂礼拝, ネット礼拝, 各自の礼拝	休止	<p>礼拝は、奉仕者のみ9人が会堂に集い、YouTubeによる動画配信を行い、各自、各家庭において礼拝を守っている。</p> <p>また、ネット環境のない方々には礼拝の手引きと週報、説教原稿を土曜日に配布して礼拝を守っている。</p> <p>祈禱会は、ZOOMを用いて4/22夜に試験運用する予定である。</p>	<p>1、YouTubeによる礼拝動画配信が、Googleで強制削除された。私たちもうっかりしていたが、聖書と賛美歌の著作権の問題と思われる。今、YouTubeに問い合わせをして、復活したが、著作権の許可申請をどうとればいいのか、分からない。教会福音讃美歌の発行元である、いのちのこば社にメールしたが、返事がない。また、発行元の著作権の許可を得ても、それをどのように、配信元であるYouTubeに伝えたらいいのか分からない。そのような場所を検索しても、よく分からない。</p> <p>2、YouTubeの礼拝動画配信で、説教と祈禱は安定しているが、賛美のときに、波が起こるように音が大きくなったり、小さくなったりする。特に、低い音の時に音が小さくなり、一瞬途切れる感じで聞きづらい。当教会では電子オルガンを使用していて、その音がスピーカーから出るので、音響の問題と思われるが、詳しい方がいれば、教えて欲しい。</p> <p>3、教会に集まる礼拝と個人で動画配信による礼拝と神学的な違いを教えて欲しい。</p>
南関東	神奈川県	横浜永谷キリスト	各自の礼拝	休止	「離れて共に」礼拝（一人一人自宅で）を持つようになって、思ったこと感じたことなどを信徒間で分かち合って、互いに励まし合っている。	
南関東	神奈川県	湘南のぞみキリスト教会	会堂礼拝, ネット礼拝	20%		
南関東	神奈川県	白根福音教会	会堂礼拝, ネット礼拝, 各自の礼拝	20%	<p>礼拝はYoutubeによる同時配信。午前の礼拝、夕方の礼拝とも、同じ内容です。「限定公開」ではなく「公開」の方式をとり、だれでも礼拝に集えるようにしています。</p> <p>礼拝は、窓を開放して行います。教会敷地は三角形で三方向共道路に接しており、いわゆるお隣さんはありません。あまり「音」に神経質にはなっていません。それでも、賛美は1番の歌詞のみ歌い、あとは歌詞を黙読です。</p> <p>インターネット環境のない方にはメッセージを説教後の原稿としてお送りしています。私は、やはり一度語られたものでないと、文字原稿でお届けすることができません。ファックスもない方には郵送をしています。少し遅れての到着で申し訳ないのですが。</p> <p>求道者の学びは、1体1なので、距離を取ってマスクをして、窓を開けて行います。ただし相手から要望があったときのみで、こちらから積極的に誘うことは今は控えています。</p> <p>礼拝後の活動、祈禱会はお休み状態です。</p>	<p>「教会を完全閉鎖して、誰も入れないように」と主張する方がいます。</p> <p>主たる理由は「近所に証にならない」「ご近所のコロナ鬱を誘発する」「教会が活動していると知られるとその人の心を傷つける」といったもので、ひたすら近隣の目を気にしているように見えるのですが、それが愛であると主張します。/私は極力インターネットによる礼拝をお願いしていますが、主日に教会堂に鍵をかけることはしていません。様々な理由で主日礼拝に教会に来られる方がおられます。それを帰っていただくことはできません。教会がその地に建てられている意味は、神さまがその地を祝福し、みことばを宣べ伝えようとされているからに他なりません。礼拝は広くオンラインで繋がりましたが、実際のこの地との入り口を塞ぐことはできません。/しかしこんなことを言われるのも、自分と家族が感染していないからです。もし症状が出ると（たとえ結果的に陰性にせよ）教会は閉じなければならないと考えます。/また、実際の礼拝に来ている方はいわゆる「信仰の弱い人々」（ローマ15章）であるかもしれません。そのうち何人かは「礼拝難民」とも呼べるような方々です。彼らは「普段通っている教会が閉鎖されてしまった」「不安で仕方がない」方々です。おそらくこの教会の会員でもなく、氏名住所も知らせていないために、教会も連絡しようがなかったのだと思います。それで当教会に「流れて来た」方々で、毎週2名ほどおられます。特に大きな教会は求道者の方の「緊急連絡先」などを控えておくべきだと思います。</p>
南関東	神奈川県	生田丘の上キリスト教会	ネット礼拝	10%	教会の具体的な活動としては礼拝のみとしています。教会の礼拝に来るのは、役員や一部奉仕者のみで10名程度です。インターネットを通じて礼拝に参加していただくようにしています。Youtubeのライブ配信を用いています。	教会の交わりをどのようにするか、特に困っています。またこの状況がどのくらい続くかわからないので、対応を考えにくいです。

南関東	神奈川県	麻溝台キリスト教会	各自の礼拝	休止	土曜日に、インターネットで週報や説教、礼拝手引きを送る人と週報、説教、礼拝手引きなどを印刷し、ポスティングする。インターネットでの連絡網を整備し、それをもって送信し、また、礼拝の感想などを送って頂く事と、ラインでの連絡網を作り、そこで連絡や祈りの課題や分かち合いが出来るようにした。	
南関東	神奈川県	逗子福音教会	会堂礼拝, 各自の礼拝	40%	主日礼拝は、10名前後（受付にて、アルコール消毒、席は各机に一人着席、マスク着用必須）で行い、週報は主日礼拝前（水～木曜日）にメールアドレスのある兄弟全員メール送付、主日礼拝時間（現在は、少し前に）、礼拝メッセージを一斉送付（欠席者のみではなく、出席者も含め）している。欠席者の数名から、自宅でも礼拝している、送付メッセージの感謝メールをいただいている、お年寄りのメールのない方には郵送することになっている。/4月から、水曜日の集會を休止している。/礼拝欠席者には、献金の銀行振り込みをお願いしている。	このような状況がいつまで続くのかわからず、今の様な状態での礼拝が続けられるかどうかはわからない不安があるが、現状でできることをやってゆくしかない。ただ、水曜日の集會が休会となったため、月一回の定例婦人集會（毎月第二水曜日）の他は、毎月第一、第三、第四水曜日に、三浦綾子読書會<求道者向け>を行っており、2、3名の求道者を得ていたが、その後の伝道活動が難しくなっている。
南関東	東京都	みなみ野キリスト教会	ネット礼拝	休止	礼拝後、LINEやメールなどで礼拝で聞いたみことばに関する応答、分かち合いをしています。	すべての人の顔、意見が聞けるわけではありません。どうすれば一人一人に対する細やかな配慮ができるか、対応ができるか、様子を知ることができるかが今後の課題だと思います。 YouTube Liveで礼拝を配信していますが、一応「視聴者数」は出るものの、正確な出席者数が分からないことも困っていることの一つです。/今後インターネットを介しての礼拝が続くと、教会会計に関してどうするかを祈り考えさせられています。
南関東	静岡県	今泉キリスト福音教会	各自の礼拝	休止		教会のみなさんに週報とメッセージ概要をメールでお送りしています。今後のあり方は模索中です。献金は礼拝再開後にまとめて献げていただくようにしていますが、様子によっては、再検討が必要です。
西関東	山梨県	昭和町キリスト教会	各自の礼拝	休止	・土曜日までに教会祈祷と説教原稿を作成して週報に掲載している。/・自宅での礼拝は、各自が定時（10:30）に行い、なるべく普段の礼拝プログラムに参加できるように配慮している。例えば各自・各家庭で、聖書を朗読したり、教会祈祷で祈ったり、賛美を捧げたり、献金を聖別しておいたり、献金も聖別しておいてもらっている。/・水曜日祈祷会も集まることをせず、定時に自宅で聖書朗読と祈りをするように切り替えている。祈祷課題は週報に掲載しているが、当日までに各教会員内でSNSや電話等で、個人の祈りの課題をシェアすることを奨励している。/・牧会者が電話連絡等をして信徒の安否や祈りの課題を聞いている。/・学生たちにミニ・メッセージや聖書通読の手引を作成して、ご家族を通して渡してもらっている。/・教会員が互いに励まし、連絡を取り合い、牧師に近況を伝えてくれるので大変助かっている。	・牧師が神学校を卒業して赴任したばかりである。信徒や近隣教会の牧会者が支えてくれていることで大変助かっているが、イレギュラーな状態が続いているので困難を覚えている。 ・連絡網が未整理の部分があり、連絡を取るのが難しい人がいる（連絡先を知っている信徒に協力してもらい必要事項はお伝えできているが…）。
西関東	山梨県	大月福音キリスト教会	ネット礼拝	休止	青梅キリスト教会のインターネット配信に合流しています。	
西関東	山梨県	甲府キリスト福音教会	ネット礼拝, 各自の礼拝	休止	秋からライブ配信を試みており、9割の兄弟がネットを使える環境にあるため、比較的スムーズにライブ礼拝ができた。メーリングリストなどを整備し直し、連絡体制の確認をもれなくするように気をつけた。献金は礼拝後ごとに手許に献金をし、まとめて振り込むように案内している。交わりの不足をZOOMで補うことを始めた。	求道者へのフォローや伝道行事などが行えないこと。長期的な見通しが付かないこと。
西関東	長野県	松本聖書福音教会	各自の礼拝	休止	5月3日（日）まで、礼拝メッセージ原稿送付（メールと郵送）とユーチューブでメッセージの動画配信をしています。	
中部	愛知県	栄光聖書教会	ネット礼拝	休止	牧師夫婦と宣教師夫婦と技術に詳しいメンバーだけで実施。/当初時間をずらして、後でU-TUBEに上げて、それを見てもたっていました。/しかし、ライブの希望が出て、先週から、ライブ動画をU-tubeに上げてもらっています。/しかし、年配の方はU-TUBEが見ることできないので、説教原稿を届けています。/U-TUBEをDVDに落とせないか、（家庭のビデオとして見れるようにできないか）/考慮中です。学び会は、Zoomで、一対一はOKで実施。複数での学びは今週トライします。	どれだけ、ライブに参加されているか不明な点。

中部	愛知県	栄聖書教会	会堂礼拝, ネット礼拝	10%	<p>礼拝に関して基本、礼拝に集うのは司会者、奏楽者、教職者、スタッフのみ。ただし、ネットへのアクセスが無い来会希望者に関しては止めてはいない。5人程度出席。その他の教会員は、Youtubeのライブ礼拝動画を通して礼拝。（動画は限定配信。HPの教会員ページにあるリンクから）礼拝中の、賛美・使徒信条はスクリーンに表示。週報はHPに掲載。（前日にEメール、ライン、FAX等でも送付）</p> <p>教会で行っている活動について</p> <p>教会全体向けに、ZOOM集会を週三回開催。（HP会員ページ上のリンクから。）説教者は短くシンプルなメッセージを心がけ、適用を重視した分かち合いを導くように努力。デモンション用に主日説教をまとめたシートを配布。（HP、Eメール、ライン）</p> <p>教会の各グループが自主的にアイデアを出し合い、活動を始めている。</p> <ul style="list-style-type: none"> ・教会学校：教師たちがメッセージの文章、賛美の動画等を生徒の親にラインで配信（家庭礼拝を励ましている）。 ・中高科：週日、生徒同士の間で簡単な御言葉の分かち合いをライン上で行なっている。青年会：ZOOMでの交わりを日曜日午後で開催。若いママ会：ZOOMでの交わりを週に一度開催。 	<p>ネットにアクセスがなく、教会に来る足もない方が礼拝に参加できない状況。このような状況で、世に対する宣教をどのように進めていけるのか。（礼拝動画の一般公開は控えたい。）</p>
中部	愛知県	春日井聖書教会	ネット礼拝	休止	<p>ひとりのをぞく全メンバーがインターネットを使うことができるため、ネット移行への抵抗はありませんでした。/交わりは極めて限定的で、唯一日曜礼拝のYouTube配信時に、チャット欄にて交わりを持っています。/日曜日の礼拝配信は牧師家族5人ですべて賄っていますが、奏楽者には家で伴奏を録音してもらっています。今後は歌声も入れてもらえば、疑似的に会衆賛美らしくなるかと思っています。/各家庭の様子をビデオで撮ってもらって、報告時に流すことも考えています。</p>	<p>Zoom導入が進みません。</p> <p>自分の顔を出したくないという人が多いのかもしれない。</p>
中部	愛知県	春日井福音キリスト教会	ネット礼拝	休止	<p>当教会は4月第1週から動画配信と賛美奏楽のスタッフを除き、YouTubeライブ配信による礼拝に切り替えました。通常礼拝への復帰については時期を定めず、今後の推移を見ながら決めることになるでしょう。/当教会は日本人と日系ブラジル人の合同礼拝を実施しているので、通常の礼拝では「同時通訳」を行っていますが、YouTubeでは「二か国語同時放送」は技術的に難しいとのことなので、ポルトガル語通訳の配信は検討課題でした。そのため19日の礼拝からはzoomも同時に用いて、日系ブラジル人はzoomをとおしてポルトガル語通訳による礼拝に参加していただく方法をとりました。/殆どの方はインターネット環境をもっているの礼拝に参加できますが、数名の年配の方々は礼拝参加困難なので、電話や手紙等で連絡をとっています。/週日の祈祷会、婦人集会、家庭集会をはじめ休会の措置をとっています。</p>	<p>3月から聖餐式を中止しているの、できれば5月には行いたいと願っていますが現時点では恐らく5月も集まるのは不可だと思えます。聖餐式を求めている信徒もいるのでどうしたらいいのか思案中です。良い方法があれば教えてください。</p>

中部	愛知県	朝日聖書教会	会堂礼拝, ネット礼拝, 各自の礼拝	10%	4月19日(日)より奉仕者2名+牧師のみの礼拝としました。それ以外の方は、各自宅にてオンライン礼拝か各自の礼拝です。/オンライン礼拝はLineライブ配信です。Lineライブのよいところは、Lineを使っている人ならグループを作るだけですぐに導入できることです。そして、Lineユーザーは大変多いので教会メンバーのかなりをカバーできます。Lineライブではパワーポイントを扱うことができず、スクリーン照射されたものを撮影している状態で、見にくいのが課題です。/そこで、26日(日)よりZOOMでの配信も併用することにしました。利点はパワポを容易に扱えて、しかも配信画面に映されます。また、双方向ですの自宅にしながら献金のお祈りや、パワポ操作の奉仕などもでき、賛美も参加できます。しかし、双方向であることがZOOMの難点ともなり、セキュリティの不安ともなります。また、事前設定がある程度必要で、初心者にはお手伝いが必要です。/長期化を見据えて、YouTube配信を計画中です。URLを送付しそれをクリックするだけでほぼ見ることが可能で、受信側としてはもっともハードルが低いツールと言えます。難点はやはりパワーポイントを扱うことです。OBS Studioという無料ソフトを使うと可能ですが、配信側の難易度は最も高いと思います。Lineライブと役割が重なるので、いったんLineを始めた今、すぐに切り替えるのは混乱すると思い、ゆくゆくのこととして研究中です。/インターネットを使えない方への対応は、この際、使えるように指南、事前に週報と説教原稿と説教CDを配布、固定電話で会堂での礼拝（あるいはライブ配信礼拝）を聞く、のいずれかで参加して頂きます。の方は各自同時に、週報をもとに礼拝をして頂き、説教を各自読んだり聞いたりしてささげます。離れていても一つの礼拝であることを可能な限り意識したいと工夫しています。/オンライン礼拝は単なる視聴者にならないよう様々な工夫を考えています。/平日の集会はZoomで水曜午後と木曜夜の週二回、今週から試験的に始めます。これは双方向のZoomが最適でしょう。/献金は教会の口座に振り込みでお願いしています。/掃除当番などの平日奉仕は、各自のタイミングで通常通りご奉仕頂いています。/定期総会は二週間延期をし、かつ郵送による議決としました。/総会当日はライブ配信しながら開票と結果をお伝えします。	困っているというわけではなく、たいへんだなと思うだけのことでありますが、木曜午後までに週報と説教準備と説教録音を終えなくてはいけないことでしょうか。/そして、なんとと言っても、長期間会えない、集えない、交われない状態が続き、教会が果たして大丈夫なのだろうかという心配です。それらは教会の本質と信じていることであり、それが長期間かなわない時の影響は未知数です。
中部	愛知県	自由ヶ丘キリスト教会	ネット礼拝	休止	12日より最少人数でネット配信。/Lineにて配信中。/ネット環境がない方には、月曜に次週のみことば箇所と讃美曲をプリントと今週の宣教CD配布。/宣教みことば箇所は『みことばの光』を用いているので、その箇所のみ配布。	先行きが見通し立たないので、この状況で進めていくのかどうか。
中部	三重県	津豊ヶ丘キリスト教会	ネット礼拝	休止	4月からインターネット配信と集っての礼拝。人数分散のため、集っての礼拝は二部制にしたが、4/19からは会堂に集わず、インターネット配信のみとした。インターネット環境が整っていない信徒には、牧師二人で手分けして週報と説教原稿を届けている。	ネット配信は一時的措置と考えているが、取後も続けてほしいという声はあると思う。集うことの重要性が損なわれないようにと願う。
中部	岐阜県	北方キリスト教会	会堂礼拝, ネット礼拝	休止	・4月から礼拝のライブ中継をおおしてともに礼拝することを勧めました。ネット環境のない方とスタッフのみ会堂で礼拝を中継。（会堂参加者は12日7人、19日6人）/・4月26日、5月3日の礼拝はライブ中継のみとし、会堂で牧師（家族）だけが集い、それを中継します。/・ネット環境のない方には、個人（家庭）での礼拝のガイドをお渡しして、それぞれで礼拝していただく。/・ネット環境のない方に関しては、週報、メッセージ要旨をお渡しする。（できるだけ日曜日より前に）/・その他の公の集会は5月10日まで休会	・ライブ中継の技術、機材等 ・応答が見えない（見えづらい）ことをどう補完していくか
中部	岐阜県	掛斐キリスト教会	ネット礼拝	休止	礼拝：YouTubeライブ配信。映像を編集後YouTubeにアップロードしている。ネット環境のない方には映像をDVD,USBに入れて夕方頃に郵便ポストに。Zoomを使って早天祈祷会（朝デボ）を始めています。少しずつ参加者を増やしていきたい。	聖餐式の持ち方：感染防止の対策をしつつ、どうするかアイデアをいただきたい。
中部	富山県	新湊キリスト教会	ネット礼拝	休止	礼拝は、youtube Liveを用いて行っています。限定配信で行い、毎週URLをみなさんにお送りしています。/私たちの教会は30人ほどなので、個別に毎週お送りしなるべく皆さんに連絡をとるようにつけています。また礼拝は普段よりも賛美を減らし、説教も短くすることを心がけています。/ネットができない方が数人おられますが、日曜日の午後CDをお持ちし、玄関先ですが短く祈るようにしています。/また個別の学び会は、ビデオ電話を用いて可能な方とは毎週続けて学びをしています。	

西日本	兵庫県	門戸聖書教会	ネット礼拝, 各自の礼拝	休止	緊急事態宣言を受けての外出自粛要請を受け、また、会堂で奉仕にあっていた牧師はじめ数名が濃厚接触者となったことで2週間の自宅待機を余儀なくされたことにより、会堂での礼拝を完全に休止して、ZOOMでの礼拝を中心にしております。/5月からは、ZOOMを使って、祈祷会やバイブルクラス、求道者クラスなどできることから再開する予定です。	やはり直接的な交わりや伝道ができないことでしょうか。ピンチをチャンスに変えていけるように祈っています。
西日本	兵庫県	夙川聖書教会	会堂礼拝, ネット礼拝	20%	平時からライブ映像配信を行なっているため、それを各家庭で見て礼拝をささげるようにしています。/礼拝中のあいさつの時間にZoomで繋ぐことも同時に行なっています。/離れたところにおいても、教会の建物には奉仕者とはんの数名が集まり、20名程しか来ませんが、同時にネット配信で礼拝しているため、仕事や体調によらず礼拝参加できるため、通常以上に参加者は増えている状況です。今日も子供達を含めると120名くらいの礼拝者がいたと思います。/礼拝説教中の子ども礼拝は中止しているため、礼拝前の教会学校の時間と金曜日に行なっている小学生の子ども祈祷会を大切にしています。/主日は4/12より朝9時から、幼稚園、小学生科、中学生科、高校生科、それぞれにZoomで繋いでクラスを行なっています。朝、幼稚園・小学生と先生たちで30人くらいつないで賛美をし、幼・小分かれてクラスを行ない、さらにZoomのブレイクアートルームで分かち合って祈る時間をもちました。/大人に関しては、礼拝と祈祷会は行なっていて、ライブ配信とZoomを活用しています。礼拝後の練習やミーティング、イベント等は中止となっているため、礼拝後に3人程度で分かち合いと祈りの時を持つように毎週組んでいます。メッセージの応答と近況を分かち合って祈る時間を全員もつようにして、とても祝福されています。/3月は、大きなテレビを2つ買い足して、教会内でも6つの部屋に分かれて礼拝をおささげしていました。2家庭ずつくらいでお家に集まってる礼拝を試したこともあります。礼拝のライブ配信を大活用しています。	困っているのは、やはりネット環境が全くないご家庭の高齢の方です。毎週、複数人が電話をしたり説教を届けたりはしています。子どものイベントができないことも辛いです。/献金もお家で毎週ささげて持つべく伝えていますが心配ではありません。/いつになったら皆で集まれるのかな、という目処が立たないことも困りますね。
西日本	兵庫県	神戸聖書教会	ネット礼拝	休止	・主日礼拝は、Facebookのライブ配信。/・教会メンバーのLINEグループ作成。/・会堂での礼拝を自粛した際、教会の社会的責任と、聖書的根拠、双方から分析し提示した。/・献金は、毎週礼拝時に取り分けて、振込。もしくは月末に毎週取り分けていた献金を一括振込。また席上と月定を分けて献金するよう促した。	・web媒体を持たない方への対応。週報とメッセージを郵送しているが、基本的に個人礼拝をお願いしている。
西日本	広島県	黒瀬福音教会	会堂礼拝	通常通り	礼拝は換気を十分にした上で行っています。/礼拝に出席できない信徒には礼拝を録音したCDをお渡ししています。/祈祷会の出席はおのおの判断に任せ、家庭で守る信徒にはメッセージの原稿をあらかじめ配布しています。	
西日本	香川県	八栗シオンキリスト教会	会堂礼拝	70%	・マスクの着用（幼児、児童除く）/・手の消毒/・礼拝中に2回の換気/・席数を減らしてのソーシャルディスタンスの確保	WEB礼拝に移行した場合に、自宅にインターネット環境のない方々（おもに高齢者）にどう対応してもらうか。そうした方々には引き続き教会に来続けてもらうか。
西日本	香川県	白金キリスト教会	ネット礼拝	休止		
西日本	香川県	高松西キリスト教会	会堂礼拝, ネット礼拝	20%	高松西キリスト教会の隣町にて、香川県初のクラスターが発生し、周辺は非常に緊張しています。/そのため、自宅からの外出を極力減らしZ o o mによる礼拝を徹底するため、操作に詳しい信徒を対象信徒の家庭を回り、PC設定と操作指導を行っていただきました。PCもスマホも持たない信徒には、止むを得ないため、感染への安全を義務付けの上、直接教会に来ていただいています。/献金は、振込、持参の二方法を提示し、各自の判断に任せています。/いずれにも参加されていない信徒には、個人的にメール交信を行中村う予定です。	このような状態が続く場合、「聖餐式」をどうすればよいか、何か良い方法があれば、お教えいただければ幸いです。
西日本	香川県	国分寺キリスト教会	会堂礼拝, ネット礼拝, 各自の礼拝	80%	これまで通常の礼拝を行なっていましたが、健康やご家族（小さな子ども含む）のことを考慮に入れて、4/26よりインターネットを通して同時に礼拝を行う予定です。ネット環境が整っていない方が各自での礼拝をする場合、あらかじめ礼拝の聖書箇所をお知らせします（毎週の週報にて）。どれに参加するかは各自の判断に任せています。週の半ばの集会は休止としました。礼拝時間も短縮し、プログラムの流れも少し工夫しています。礼拝中と礼拝後の換気、週日の清掃、礼拝前日の消毒スプレーでの清掃等を心掛けています。受付には、マスク、消毒スプレー、除菌ウェットティッシュ等を置き、週報でもお知らせしています。	困っていることではありませんが、今後、感染が拡大していくとなれば、会堂での礼拝が休止となるかもしれません。各自が日々気をつけながら過ごしていただいています。 +G77

西日本	香川県	高松シオン教会	会堂礼拝, ネット礼拝	30%	三密にならないよう会堂は窓を開けはなしている。ズームによるWEB礼拝を原則とし、水曜日の祈禱会も月一度のWEB放送に切り替える予定。5月の奉仕は週末の掃除のみとする。CSは当然見合わせる。昼食は提供しない。会堂において献金はしない。	WEB環境にない方々のみに礼拝出席を許容したのに、25人も礼拝出席があった。このことに対して、緊急事態宣言が出ている中、仕事も休止している人々が多いのに、教会に25人もの礼拝出席があったのはいかげなものかという批判があった。確かに韓国の例を見ても教会でクラスター現象が起きた場合、証しにならない。この点で教会員の理解が求められている。
西日本	山口県	ライトハウス字部キリスト教会	会堂礼拝, ネット礼拝	40%	オンライン礼拝を4月19日から始めました。/4月26日、5月3日は礼拝を休みますが、実際は内輪で礼拝をしてそれを配信します。ただし、聖書朗読とメッセージをユーチューブで流すだけで流す時も礼拝の後です。リアルタイムの配信は今後、検討します。	やはり集まるのが大事だと思います。/全員が集まるのが難しくても、平日にごく少人数の学び会ができればと願っていますが、緊急事態宣言があるとごく少人数でも集まるのが難しいです。
西日本	福岡県	久留米聖書教会	会堂礼拝, ネット礼拝	10%	教会員のほとんどがスマホを持っていますので、教会員のグループLINEを用いてLIVE配信しています。教会員の皆さんは自宅などそれぞれおられる場所で礼拝しています。会堂に来られた方は、間隔を開けて座ってもらっています。祈禱会も同様に行っています。現在、日曜学校と夕拝はお休みしています。	1、前日にあらかじめ説教を録音されてある教会があるそうですので、それも有りかな?とは思いましたが、自分はカメラに向かって説教をする自信がまだありません。/2、ワンオペになるとカメラとミキサーなど、別々の場所に設置している機材が講壇と離れているので操作に手間取るため、気持ちが焦ってしまい大変難しいです。/3、聖餐式ができない事と、会堂で賛美と一緒に歌えないのは寂しいですね。/4、互いの近況報告と祈禱課題の分かち合いが足りないと感じています。/5、教会員のご自宅や病院などの訪問も控えなければならないので、交わりが少なくなっています。(教会員同士で積極的に電話をしたり、メッセージを送って励まし合うよう促しています。)
西日本	福岡県	福岡聖書教会	ネット礼拝	休止	牧師がこまめにメール、ライン等で安否伺いを送り、返信をいただくようにしています。今のところ、群れの一致が守られていると思います。また互いに、毎日、名前を挙げて祈り合うことを勧めています。/教会活動はオンライン礼拝と、ラインによる婦人集会のみです。	特にありません。
西日本	宮崎県	宮崎北聖書キリスト教会	会堂礼拝, ネット礼拝	20%		基本的にはネット中継ですので、子どもたちやユースのフォローに難しさがあるように思います。
沖縄	沖縄県	馬天キリスト教会	会堂礼拝, ネット礼拝	80%	礼拝：10名以上の集会自粛要請が自治体より出されているので、会堂の礼拝出席は9名までにしています。それ以外の皆さまにはインターネットのライブ中継と、ネット環境のない方々には電話中継をしています。 祈禱会：Webexというネット会議アプリを使って祈禱会を行いました。普段祈禱会に来られない方も参加され、いつもよりも多いメンバーで祈ることが出来たのは感謝でした。 教会総会：教会員には委任状あるいは書面議決書を提出していただき、ネット中継で短く行う予定です。総会資料を役員の方々と教会員に配布します。	
沖縄	沖縄県	首里福音教会	会堂礼拝, ネット礼拝, 各自の礼拝	休止	・説教要旨を記した週報を前週のうちに郵送・メール配信し、家庭礼拝で用いていただいている。 ・主日の会堂では牧師夫妻が礼拝を献げ、Zoom中継および、録音（後日CD配布）。 ・教会員が、離散的に会堂に来る機会を作っている。 - 週報の「持帰り」を奨励する。 - キリスト教書店の移動販売車に来てもらう。 - 役員、奉仕者など、少数の人に会堂での礼拝に加わってもらう。等	・週報の事前配布、CDの後日配布に、信徒の方の都合等により、郵送・メール・持帰りの三通りがある。少人数の群れではあるがきめ細かな管理が求められている。/・家庭礼拝の実施状況の全貌を把握するのが難しい。/・礼拝のビデオ配信などに対するリテラシーの差がもたらす不公平の課題。/・新しい状況への対処に追われつつ、次々に手を打っている状況なので、深刻な困難というほどのものはない。これからじわじわ出てくるだろうと思う。
沖縄	沖縄県	八重山福音光の海教会	会堂礼拝, ネット礼拝, 各自の礼拝	20%		教会としては特にありません。 島としては、しばらく旅行者は来ないでほしい。島外から、ウィルスが持ち込まれて、大変ななっています。島全体として、感染拡大を阻止しようとしています。今も、レンタカーが走っています。困ったものです。